

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 85 (1998)
Heft: 11: Fortbildung für Lehrkräfte ; Das schwedische Schulwesen

Vorwort: Zu diesem Heft
Autor: Brunner, Joe

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zu diesem Heft

Liebe Leserin, lieber Leser

Fortbildung ist der Königsweg der Lehrerbildung. Die Lehrkräfte bringen reiche Praxiserfahrung mit, die als Bezugspunkt ständig präsent ist und in das Lernen einfließt. Die Wirksamkeit der Fortbildung kann im schulischen Alltag sehr schnell überprüft werden. Meistens wird diese Kontrolle dem subjektiven Urteil der Lehrkräfte überlassen. Zusätzlich wäre eine objektive Evaluation mit Einbezug der Schülerinnen und Schüler nötig, allenfalls auch des Lehrerkollegiums, der Eltern und Schulbehörden. Die Fremdevaluation über Kurzzeit- und Langzeitwirkungen sollte idealerweise integrierter Bestandteil jeder Fortbildung sein und bereits im Budget ausgewiesen werden. Die Einwände gegen solche Evaluationen wie z.B. dass sie zu sehr am Oberflächlichen haften blieben, hat die Unterrichtsforschung längst widerlegt.

Ein solches Beispiel ist im vorliegenden Heft nachzulesen. *T. Meinen* und *H. Rysen* untersuchen die Wirkungen einer Fortbildung, die sich zum Ziel setzte, die Wahrnehmung kommunikativer Handlungen im Unterricht zu fördern und die Reflexion darüber anzuregen: Warum handle ich gerade so gegenüber diesem bestimmten Schüler, warum reagiere ich in angespannter Lage auf diese Art und Weise, entsprechen die Handlungen meinen persönlichen Wertsetzungen oder nicht. Die komplexe Zielsetzung kann in ihren Wirkungen auf den Unterricht durchaus evaluiert werden. Die Ergebnisse helfen den Lehrkräften selbst und den Fortbildnerinnen und -bildnern, ihre Bemühungen zu optimieren.

Die Grundausbildung der Lehrkräfte wird auf die Tertiärstufe verlagert. Dafür gibt es gute Gründe. Es ist gar nicht nötig, gross von universitärem Niveau und Akademisierung zu reden – was sowieso nicht viel anderes bedeutet als eine grössere Praxisferne und den Verzicht darauf,

persönlichkeitsbildend zu wirken. Die Tertiarisierung der Grundausbildung hebt die Fortbildung auf den Königsthron. Sie ist die Institution, die eng mit der Praxis verbunden deren Anliegen direkt zum Bildungsgegenstand machen kann. Sie kann mit theoretischen Erkenntnissen und Modellen die Praxis bereichern und dadurch die Kompetenzen beruflichen Handelns laufend steigern (siehe den Beitrag von *Rolf Hugi* und *Jolanda Roggero*). Die tertiäre Lehrergrundausbildung muss ihre Zielsetzungen, Inhalte und ihre Didaktik auch im Verhältnis zur Fortbildung definieren. So kann sie sich vor eigener Überforderung schützen.